

1^{er} CONGRÈS EUROPÉEN

de la pastorale du sport

14 · 15 · 16
octobre 2025

Site du Grand
Séminaire de Metz
4 Avenue Jean XXIII
57000 METZ

Dossier
de presse



avec le soutien de la



— Jerico Moselle —

 **EGLISE ET SPORT**

**HOLY
GAMES**

Sommaire

Communiqué	3
Édito de Mgr Philippe Ballot, archevêque-évêque de Metz	4
Présentation générale du congrès	5 - 6
Programmes des 14, 15 et 16 octobre 2025	7 - 10
Informations pratiques	11



Le Congrès européen de la pastorale du sport Les 14, 15 et 16 octobre 2025

Communiqué

Metz accueille le premier congrès européen dédié à la pastorale du sport

Le diocèse de Metz, en partenariat avec la Conférence des évêques de France, l'association *Holy Games* et d'autres partenaires européens, organise à Metz les mardi 14, mercredi 15 et jeudi 16 octobre 2025, un premier congrès autour de la pastorale du sport.

Avant les Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024, seuls deux diocèses français étaient dotés d'un service diocésain consacré au sport. Au lendemain des JO 2024, douze projets sont en développement. C'est dans ce contexte qu'un comité d'organisation d'un congrès européen s'est constitué afin de proposer, à l'ensemble des acteurs engagés sur le sujet, des clés pour faciliter la création et le développement de pastorale du sport à l'échelle d'un diocèse (partage de bonnes pratiques en France et en Europe).

Au fil des journées, différents intervenants et témoins viendront apporter leurs éclairages sur les quatre thématiques suivantes :

- Développer une pastorale du sport dans les diocèses
- Le renouveau des patronages
- L'aumônerie du sport
- Le sport, terrain de mission ?

Une conférence sera proposée le mercredi 15 octobre à 20h au grand public autour du thème *le sport, l'esprit de l'humanité*, sur le site du grand séminaire, au 2 avenue Jean-XXIII à Metz.

Vous trouverez dans le dossier de presse joint une présentation plus complète de ce congrès et les contacts utiles.

Organisateurs : Le Père Pascal Girard, Gilles Lecocq et Philippe Gonigam, délégué épiscopal pour la pastorale du sport

Philippe Gonigam

06 16 48 43 22 - pastorale.sport@catholique-metz.fr

Contact presse : Service communication du diocèse de Metz

03 87 74 09 10 - communication@catholique-metz.fr

Édito de Mgr Philippe Ballot, archevêque-évêque de Metz



À l'occasion du Jubilé du sport, les 14 et 15 juin 2025, le pape Léon XIV, dans son homélie, a cité Saint Jean-Paul II — lui-même grand amateur de sport — en rappelant ces mots : « *Le sport est joie de vivre, jeu, fête, et comme tel, il doit être valorisé [...] par la redécouverte de sa gratuité, de sa capacité à créer des liens d'amitié, à favoriser le dialogue et l'ouverture des uns vers les autres [...] au-delà des lois dures de la production et de la consommation et de toute autre considération purement utilitaire et hédoniste de la vie.* » (homélie pour le Jubilé des sportifs, 12 avril 1984)

Le sport, ainsi envisagé, devient un véritable chemin de sainteté, à l'image de saint Pier Giorgio Frassati, fervent passionné de montagne, évoqué également par le Pape et qui a été canonisé le 7 septembre dernier. Par sa vie, il nous rappelle que : « *De même que personne ne naît champion, personne ne naît saint. C'est l'entraînement quotidien à l'amour qui nous rapproche de la victoire définitive (cf. Rm 5, 3-5) et qui nous rend capables d'œuvrer à l'édification d'un monde nouveau.* »

Les sportifs pourraient-ils alors nous conduire vers ce monde nouveau ?

Sport et vie chrétienne, sport et sainteté, c'est certainement ce qui habitait Philippe Goni-gam, champion de France du 400 mètres haies, lorsque j'ai fait sa connaissance et que l'idée d'une pastorale du sport pour le diocèse de Metz est née. C'est donc avec joie que le diocèse de Metz, avec lui, accueille ce premier congrès européen de la pastorale du sport.

Comment ne pas penser aux paroles de saint Paul : « *Le corps est le temple de l'Esprit Saint* » (1 Co 6,19), un corps qui unifie la personne, parce qu'il porte en lui une dimension spirituelle. Dieu y demeure, comme dans un temple. Oui, répond saint Paul.

Durant ce congrès, nous pourrions redire cela avec les mots de notre temps. Comme l'exprime l'abbé Pierre Amar, prêtre du diocèse de Versailles : « *Nous sommes corps et âme. Nous ne sommes ni seulement l'un, ni seulement l'autre, mais les deux. Le corps participe donc aussi à l'alliance avec Dieu.* »

Accueillir son corps comme un don, même lorsqu'il est blessé, c'est aussi reconnaître sa dignité profonde — ce que nous ont magnifiquement rappelé les athlètes des Jeux paralympiques de Paris.

Avec les patronages, les établissements catholiques d'enseignement et l'UGSEL, les paroisses, les mouvements éducatifs et les associations sportives, rejoignons les athlètes, rejoignons les jeunes ! Suivons-les ! Ils sont les ambassadeurs et les acteurs d'une société heureuse et pacifiée.

+ Mgr Philippe Ballot
Archevêque-évêque de Metz

Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz
03 87 74 09 10 - communication@catholique-metz.fr

Présentation générale du congrès

Contexte

À la demande du Vatican, la Conférence des évêques de France (CEF) a constitué, à partir de 2020, un groupe de travail " Église et Sport ". Celui-ci était chargé de rédiger le *Document Épiscopat*, de proposer des rencontres thématiques pour les acteurs du sport et de travailler en lien avec le mouvement *Holy Games* lancé en avril 2023 et porté par la province de Paris en vue des Jeux olympiques de Paris 2024.

Préalablement, le père Pascal Girard, prêtre du diocèse de Clermont avait, dès 2005, créé la première pastorale du sport. En 2013, il organisait le premier congrès national des pastorales du sport, puis il reconduisait l'événement en 2017, 2020 et 2023.

Aujourd'hui, la réorganisation de la Conférence des évêques de France fait apparaître six pôles, dont celui du " Dialogue, bien commun et amitié sociale " dans lequel est présent le sport, sous la direction de Mgr Emmanuel Gobillard.

L'association *Holy Games* a, quant à elle, modifié ses statuts pour n'être plus exclusivement au service des Jeux olympiques et paralympiques, mais également au service du sport professionnel, des institutions du sport, des grands événements sportifs nationaux et internationaux qui pourraient avoir un impact sur les diocèses.

Si le 5ème Congrès national de la pastorale du sport est déjà fixé en octobre 2027 à Clermont-Ferrand, une première expérience sur le périmètre européen est organisée cette année à Metz du 14 au 16 octobre.

Suite de la présentation générale du Congrès

Objectif principal

Avant les Jeux olympiques et paralympiques (JOP), seuls deux diocèses français s'étaient dotés d'un service diocésain consacré au sport. Au lendemain des JOP de Paris, douze projets sont en développement.

C'est dans ce contexte, qu'un comité d'organisation d'un Congrès européen s'est constitué afin de proposer à l'ensemble des acteurs engagés sur le sujet, des clés pour faciliter la création et le développement de pastorale du sport à l'échelle d'un diocèse (partage de bonnes pratiques en France et en Europe).

Lors de ce congrès d'autres aspects seront abordés tels que :

- Les patronages pourraient-ils être des leviers de développement de la pastorale du sport ?
- Une aumônerie du sport pourrait-elle se développer en dehors du périmètre des compétitions ?

L'ambition de ce congrès sera également de proposer un temps de partage avec le mouvement sportif local.

Programme

Mardi 14 octobre 2025

Développer une pastorale du sport dans les diocèses

L'après-midi sera consacrée à **proposer des clés pour la création et le développement d'une pastorale du sport à l'échelle d'un diocèse** (partage de bonnes pratiques en France et en Europe).

Programme :

- **14h** : accueil et intervention de Mgr Philippe Ballot
- **14h15-15h** : intervention de Dries Vanysacker, professeur d'histoire de l'Église et de la théologie à l'Université de Leuven (Belgique), sur le thème *Une histoire oubliée à réinventer ? L'Église et la pastorale du sport aux XIX^e et XX^e siècles* (accent sur la Belgique et les pays voisins)
- **15h30-15h45** : présentation du mouvement *Holy Games* dans le contexte des JOP 2024, sa déclinaison actuelle et les conséquences sur les territoires par Isabelle de Châtellus, directrice nationale du mouvement
- **15h45-17h15** : table ronde et partage d'expériences en présence de plusieurs intervenants
- **17h30-18h** : temps d'échanges
- **18h** : messe
- **19h** : dîner
- **20h** : diffusion d'un documentaire sur le père Henri Didon, inventeur de la devise olympique *Citius, Altius, Fortius (Plus vite, plus haut, plus fort)*

Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz
03 87 74 09 10 - communication@catholique-metz.fr

Programme

Mercredi 15 octobre 2025

Les patronages et l'aumônerie du sport

La matinée sera dédiée à un mouvement en plein essor : celui des patronages. Celui-ci pourrait-il être un levier de développement des pastorales du sport ?

L'après midi sera consacré à l'aumônerie du sport.

Programme de la matinée dédiée au patronage :

- **9h-9h45** : présentation historique des patronages avec le père Gilles Morin de la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF)
- **9h45-11h** : table ronde avec Esprit Patronage, la Fédération des associations culturelles éducatives et de loisirs (FACEL) et la Fondation des Apprentis d'Auteuil
- **11h15-12h** : illustration de création et de développement de patronage dans une paroisse et place du sport dans ce dispositif avec le père Sébastien Wenk, responsable du patronage Saint-Maximin à Thionville

Programme de l'après-midi dédié à l'aumônerie du sport :

- **14h-14h30** : intervention de Mgr Emmanuel Gobillard sur le thème *Sport et tourisme*
- **14h30-14h45** : bilan JOP par Isabelle de Chatellus et Jason Nioka, prêtre référent au centre multiconfessionnel du village olympique à Paris

Suite programme

Mercredi 15 octobre 2025

- **14h45-16h15** : table ronde et partage d'expériences avec Sandrine Ray, ex-internationale de hockey sur glace pour l'équipe nationale Suisse, frère James Hayes, aumônier aux JOP de Londres en 2012 et de Paris en 2024, Johannes Lackner, ex-footballeur de haut niveau autrichien et aumônier aux JOP de Paris, et Gilles Lecocq, psychologue et professeur à l'Institut catholique de Paris, vice-président du Comité français Pierre de Coubertin, aumônier aux JOP de Paris
- **16h30-17h15** : présentation du travail de création d'un certificat universitaire, afin de former de futurs aumôniers du sport, par Christophe Angot, enseignant-chercheur en psychologie sociale de la motivation humaine de l'Institut de formation en éducation physique et en sport de l'Université catholique d'Angers
- **17h15-17h30** : échanges avec les congressistes
- **18h** : messe
- **19h** : dîner
- **20h** : conférence publique sur le thème : *Le sport, l'esprit de l'humanité*

Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz
03 87 74 09 10 - communication@catholique-metz.fr

programme

Jeudi 16 octobre 2025

Le sport, terrain de mission ?

Patronages, jubilé du sport ou simplement témoignages de foi de sportifs de haut niveau autant de situations qui associent le sport et l'Église, le sport et la foi.

Ainsi, il est légitime de se poser la question si effectivement le sport est un terrain de mission ?

Programme de la journée :

- **9h-10h** : intervention d'Arnaud Bouthéon, auteur de *Comme un athlète de Dieu* (éditions Salvator) ou *Une jeunesse catholique de France ; entre audace et espérance* (éditions Artège) et co-fondateur du mouvement *Congrès Mission*. Des témoignages d'acteurs de terrain compléteront cette conférence
- **10h-10h30** : témoignage du père Cédric Triponey sur la proposition *Catholic Fit*
- **10h45-11h30** : partage avec l'assemblée
- **11h30-12h** : conclusion du congrès en présence de Mgr Philippe Ballot et de Mgr Emmanuel Gobilliard
- **12h** : temps de prière
- **12h30** : déjeuner

Informations pratiques

ORGANISATION :

Pastorale du sport
diocèse de Metz

mail : pastorale.sport@catholique-metz.fr

Service diocésain de la Communication

4 avenue Jean-XXIII
57000 Metz

Tél : 03 87 74 09 10

Mail : communication@catholique-metz.fr

Marc Taillebois, directeur

Port. : 07 83 96 88 35

Mail : m.taillebois@catholique-metz.fr

Nous retrouver sur les réseaux

Site : <https://metz.catholique.fr/>

Facebook : @Catho.Metz

Youtube : Diocèse de Metz - Eglise de Moselle

Instagram : Diocèse de Metz



Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz

03 87 74 09 10 - communication@catholique-metz.fr